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创新监督方式方法 增强人大监督实效

专项工作评议问出人大权威

“个别地方还存在‘人情保’‘关系保’‘养懒人’现象。”
“创新能力不足，缺少自主知识产权的创新成果，核心技术受制于人，缺乏核心竞争力。”
这些尖锐的话语，来自刚刚结束的市十四届人大常委会第十一次会议现场。会议上，针对我
市城乡低保和工业转型升级工作，市民政局、工信委两个政府职能部门接受了专项工作评议，
并进行了满意度测评。会议还邀请了人大代表、公民代表等参会。
评议结果出炉后，两部门“一把手”表情严肃，均现场表态整改。
据悉，这是市人大常委会首次对政府职能部门开展专项工作评议，成为监督工作方式的创新，
也是规范评议工作、增强监督实效的一项举措。 郑州晚报记者 袁帅 文/图

在市十四届人大常委会第
十一次会议上，市政府两部门
分别作了关于城乡低保和工业
转型升级两项工作的报告。

我市低保保障水平在中部
六省省会城市中居于第二位、
我市四大战略性支撑产业占工
业的比重上升达到 47%，首次
超过高耗能产业，高耗能产业
比重再次下降，今年的“一升一
降”幅度是全国 27 个省会城市
市唯一的……

虽然相关职能部门取得

了令人振奋的可喜成就，积
极 救 助 保 障 困 难 群 众 基 本
生 活 ，转 型 升 级 亮 点 纷 呈 ，
但距离人民群众的需求，还
有差距。

会场内，评议小组的发言
显得十分“麻辣”：

农村低保家庭经济收入核
算不好掌握，动态管理难度大；
对低保有关政策法规和标准宣
传还有所欠缺，有些农村低保
信息还不够公开和透明；个别
地方还存在“人情保”“关系

保”“养懒人”现象。
工业产业布局不尽合理，

东部多西部少，市区多县域少；
汽车装备制造、电子信息、生
物医药、新材料四大战略新
兴产业，集聚效应不明显；创
新能力不足，拥有自主知识
产权的创新成果较少，核心
技术受制于人，缺乏核心竞
争力，工业企业研发投入比
重偏低；中小微企业受国内
经济下行压力加大，融资比
较困难，影响转型升级。

专项工作评议，不仅要问
出水平，问出力度，还要问出实
效，问中求解。

会议上，评议小组代表不
仅提出的每一个问题都切中要
害，每一条建议也都对症下药，
具有很强的针对性，把脉被评
议部门的工作得失，真正让相
关部门有触动，对政府工作有
推动。

针对我市城乡低保工作，
评议调查组建议，加大宣传力
度，低保政策和标准要做到家
喻户晓；加大公示力度，便于接
受广大群众监督；积极拓宽就

业渠道，减少低保数量，杜绝
“养懒人”现象；对在低保审
核审批过程中徇私舞弊、失
职渎职的工作人员，要依纪
依法严肃追究责任；加强与
工商、税务、金融等有关单位
的协调，整合信息资源，推进
郑州市城乡低保信息核对平
台建设，简化工作程序，方便
广大群众，提高工作效率；对
于真正有困难的群众要及时
保障救助，做到“应保尽保”、

“应退则退”。
而对工业转型升级，评议

小组提出了更多好的建议。

比如，建议市政府及工信委
抓住“互联网+”的战略机遇；
重视市区东、西部以及市区、
县域产业均衡发展，在政策
制定、资金投入、项目安排、
人才培养等方面向西部和县
域倾斜；引进大企业，鼓励和
支持优势企业“走出去”；加
快高层次创新型人才和紧缺
人才引进和培养。

“在市人大机关工作这么
多年,一次工作评议听取意见
会 议 就 开 这 么 多 场, 前 所 未
有。”市人大法制委一名工作人
员说。

专项工作评议并非走过
场、一评了之，市人大常委会
而是将其作为创新监督方式
的一次有益尝试，力求评议求
深求实。

为了全面掌握被评政府
部门在全市的工作情况，市人
大常委会高度重视此次专项
工作评议工作，注重评议工作
的深度和广度，多种方式并举
调研了解，使调查了解的情况
既不小题大做、夸大事实，也
不以偏概全，真正评出正气、
评出干劲、评出实效。

主任会议专题研究了评
议方案，市人大常委会主任
白红战亲自带队深入现场调
研，对评议工作进行具体指
导；专门成立四个评议调查
组，通过开展业务知识培训、
现场调研、召开座谈会、听取
工作汇报、开展问卷调查、明
察暗访等多种形式了解真实
情况，形成了客观准确的调查

报告；为了使评议结果让社会
信服，让群众满意，市人大常
委会加强与被评部门的沟通
对接，各评议组根据广泛收集
的意见建议，与被评部门沟通
对接，针对发现问题，分析查
找原因，提出切实可行建议。

比如在对城乡低保工作
评议中，市人大常委会前期还
组织了低保工作问卷调查，调
查结果显示，社会各界群众对城
乡低保工作充分肯定，有59.2%
的群众对市民政局低保工作表
示满意，34.6%的群众表示基本
满意，不满意群众仅占2.9%。评
议工业转型升级工作，评议调查
组走访了十多家工业企业，既有
传统产业又有新兴产业，既有大
型企业也有中小企业，既有市内
企业也有县域企业，掌握了大量
翔实的第一手资料。

目前，市人大常委会针对
专项工作评议已初步形成了
一套较完整的评议系统。

在评议发言后，市人大常
委会组成人员对“城乡低保”
和“工业转型升级”工作进行
了满意度测评，这在市人大常
委会会议上也是首次。

何为满意度测评？据介
绍，这是由人大常委会组成人
员，对专项工作进行跟踪监
督，最后进行集体打分。测评
分为满意、基本满意和不满意
三个档次，如果相关单位工作
做得不好，那就要及时整改。

此次，满意度测评结果当
场公布。测评结果显示：大家
对这两项工作情况“满意”，但
其中城乡低保工作得到了唯
一一张“不满意”票。

满意度测评不是评议结
尾。根据《郑州市人大常委会
专项工作评议办法》规定，市民
政局、工信委要对照这次工作

评议中查找出的不足，对照评
议意见及时制定整改落实方
案，逐条加以整改，三个月后将
落实情况向主任会议报告。

面对专项评议中提出的问
题，市民政局局长谢霜云表示，
民政部门要用好此次评议成
果，查找不足，改进工作，制定
整改方案，把城乡低保工作做
得更好，不辜负人大代表的期
望，不辜负人民群众的期待。

满意度测评也赢得在场
代表们的集体“点赞”。市人
大代表、荥阳永烨商贸有限公
司董事长冯俊红表示，满意度
测评彰显了人大监督工作的
力度和强度，人大的作为就是
要敢于动真格，这对被评议单
位今后改进工作将起到重要
作用，督促政府成为服务型政
府，廉洁型政府，法治型政府。

市人大常委会之所以如
此重视一次工作评议，在市人
大常委会法制委员会负责人
看来，这次专项工作评议与中
央全面深化改革的总体部署，
是贯彻落实十八届四中全会
依法治国重要内容的具体体
现，与建设法治郑州的新要求
是契合的。

市人大常委会的专项评议
工作对于推进“一府两院”依法
行政，丰富人大代表活动内容，
畅通民主渠道，密切国家机关与
人民群众的联系具有积极意义。

市人大常委会主任白红战
在总结讲话时说，首次对市政
府组织部门开展专项工作评
议，是本届市人大常委会的一
次新实践，下一步要切实加以

提高，进一步提高对专项工作
评议的认知度，进一步完善专
项工作评议的流程，尽快形成
科学合理、有特色的评议模
板，进一步增强评议效果，切
实用好评议意见，着重抓好满
意度测评，把效果体现在监督
推动“一府两院”工作上。

据悉，今年10月，市人大常
委会还将按照《郑州市人大常委
会专项工作评议办法》的规定，
对市教育局、市园林局和市水务
局开展专项工作评议。

可以看出，市人大常委会
这次工作评议只是一个开始，
随着评议面的扩大和评议工
作的常态化，将不断展示其在
推进社会主义民主法制建设
中的重要作用。

评议动真格 一针见血直指问题

建议对症下药 问出实效问中求解

调研评议力求有深度有广度

满意度测评不是评议结尾 获集体“点赞”


